

Presentación

Antropología de la salud y la defensa de saberes, derechos culturales, políticos y territoriales

Helen Palma Pinedo

 <https://orcid.org/0000-0001-5329-4880>
palmapinedo.h@gmail.com

Julio César Portocarrero Gutiérrez

 <https://orcid.org/0000-0002-3863-5189>
Universidad Nacional Mayor de San Marcos - Pontificia Universidad Católica del Perú -
Universidade Federal de Santa Catarina
portocarrero.jc@pucp.edu.pe

Ruth Iguiniz Romero

 <https://orcid.org/0000-0002-9973-4981>
Universidad Peruana Cayetano Heredia
ruth.iguiniz.r@upch.pe

Tenemos el agrado de presentar tres artículos que forman parte de una extensión del dossier de *Anthropologica* dedicado a la antropología de la salud publicado en el anterior número (volumen XLII, N° 42). Aunque con temáticas diversas, los artículos muestran cómo las representaciones y prácticas en torno a la salud no son fenómenos dados, sino que emergen de acciones, procesos y relaciones concretas en que organizaciones, personal de salud y pacientes, así como investigadores y difusores de conocimiento científico, tienen un rol central.

El artículo “¡El pueblo ayuda al pueblo! La atención de salud del Comando Matico en defensa de la vida del pueblo indígena shipibo-konibo durante la pandemia por el COVID-19” de Mercedes Giesecke, describe la trayectoria del Comando Matico como ejemplo de afirmación cultural y política, y de una articulación de sistemas médicos que emergió durante dicho periodo de crisis. El trabajo pone especial énfasis en la estrategia política comunicativa que desarrollaron sus miembros con el objetivo de ganar visibilidad mediática, lo cual respondía a las propias experiencias y conocimientos de quienes lideraron esta organización, siendo estos comunicadores y activistas indígenas.



El artículo “Corporalidad mbya guaraní en la consulta médica durante la gestación” de Alfonsina Cantore explora las representaciones de cuerpo y corporalidad de mujeres mbya que emergen a partir de experiencias vinculadas a consultas médicas marcadas por las tensiones y equívocos frente a las perspectivas del personal de salud. La reflexión propuesta toma como uno de sus puntos focales el análisis de la timidez, categoría que estereotipa a estas mujeres, sosteniendo que esta presenta un carácter social que habla de las relaciones de género expuestas en la consulta, y que existe a través del cuerpo.

El artículo “Figuración antropomórfica del virus y la enfermedad VIH/sida: Una mirada desde las humanidades científicas” de José Luis Arriaga se centra en la discusión sobre la división naturaleza-cultura propuesta por Latour, a partir de las llamadas humanidades científicas. Esto es realizado tomando como referencia la revisión de documentos compuestos por literatura gris y académica referidos al VIH/sida, con la finalidad de observar las construcciones discursivas que se presentan sobre el virus. A partir de ello, se propone que los virus son entes portadores de significación, vinculados al entorno social y cultural.

De esta manera, estos trabajos representan un aporte adicional a la discusión propuesta a partir del dossier anterior.